

IMAE

Índice Mensual de Actividad Económica Abril, 2010



Banco Central de Nicaragua Junio, 2010

INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) ABRIL 2010

El Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) del mes de abril confirmó el cambio de tendencia que se ha venido observando en la tasa promedio anual de manera continua desde enero de 2010. La recuperación económica alcanzó en abril, por primera vez, una tasa promedio anual positiva de 0.2 por ciento (-1.4% en abril de 2009), que significó una mejora de 1.4 puntos porcentuales respecto al mes previo. En el período enero-abril, la actividad mostró un incremento de 2.8 por ciento (-5.5% en 2009). Este comportamiento fue respaldado por crecimientos importantes en las actividades industria, pecuario, pesca, energía y agua, y comercio, los que aportaron en conjunto 2.4 puntos porcentuales. En cambio, los indicadores de materiales de construcción, financiero, transporte y comunicaciones, y agrícola continuaron mostrando disminución, sumando en aporte global de -2.2 puntos porcentuales. En el caso de construcción y transporte y comunicaciones se ha observado una reducción en la contracción promedio anual, lo cual indica una tendencia a la recuperación en estas actividades.

La variación interanual de la tendencia ciclo indicó un crecimiento de 2.2 por ciento, dando muestras claras de la recuperación de la actividad económica, lo que converge con la recuperación observada en los principales sectores económicos del país y las señales de recuperación de las economías de los principales socios comerciales de nuestro país en el año 2010. Esta convergencia en las señales de diferentes indicadores respalda las expectativas al alza en el crecimiento de la actividad económica este año.

Agricultura

La actividad agrícola mostró una reducción promedio anual de 5.6 por ciento (5.2 por ciento en abril 2009), determinado principalmente por bajas en la producción de granos básicos (-8.12%). La principal afectación provino de la escasez de lluvia registrada en el ciclo agrícola 2009/2010, y asociada a la presencia de El Niño. En ese contexto, según resultados preliminares de la encuesta de producción de granos básicos, las áreas de maíz y los rendimientos de este rubro y del frijol disminuyeron respecto a la época de postrera y apante de 2008/2009.

No obstante, esta actividad recibió impulsos de la mayor expansión en la producción de caña de azúcar (6.8%), con relación a lo registrado en similar período del año pasado, según avance de 97.2 por ciento de lo programado para la zafra azucarera 2009/2010.

El precio promedio internacional del café alcanzó 133.69 dólares por quintal oro, lo cual representó aumentos de 1.1 por ciento con relación al mes anterior y de 15.4 por ciento referente a abril 2009. Este aumento fue sustentado por estabilidad de la demanda y la posibilidad de mejoras de la economía mundial.

Pecuario

La actividad pecuaria mostró un aumento promedio anual de 9.6 por ciento (-2.0 por ciento en abril 2010), impulsado por la recuperación en los volúmenes de exportación de ganado en pie, iniciada en agosto 2009, y por el dinamismo reflejado por la actividad avícola, que mejoró en 1.2 puntos porcentuales respecto al mes previo.

Durante los cuatro primeros meses de 2010, la matanza de ganado vacuno totalizó 231,935 cabezas, lo cual significó un aumento de 17.9 por ciento respecto a similar período del año previo, motivado principalmente por dos factores: el clima desfavorable para el sustento de los semovientes, y la mayor demanda de éstos como insumo en el procesamiento industrial de carne.

Las exportaciones de carne vacuna alcanzaron 58.3 millones de libras (89.8 millones de dólares), lo cual se tradujo en un incremento de 34.3 por ciento en el volumen (38.2% en términos de valor). Los principales destinos de la carne fueron Estados Unidos (33.8 por ciento), Venezuela (32.0 por ciento), Centroamérica (22.6 por ciento) y Puerto Rico (9.2 por ciento).

El precio promedio de la carne vacuna en el mercado internacional fue de 1.73 dólares por libra, superior en 4.9 por ciento respecto al mes pasado. En términos interanuales, el precio de este rubro reflejó un crecimiento de 33.6 por ciento, a consecuencia de una menor producción de carne en Estados Unidos, dado el bajo peso de los animales ocasionado por condiciones climáticas adversas. Se prevé que el precio continúe aumentando por reducción de la oferta en los mercados. Para 2010, Estados Unidos tiene previsto una disminución de 0.8 por ciento en el volumen de producción con relación a lo producido en 2009.

Pesca

La actividad pesquera registró un aumento promedio anual de 6.7 por ciento (16.9 por ciento en abril 2009), lo cual se tradujo en una leve desaceleración de 0.3 puntos porcentuales respecto al mes anterior, cuyo principal causa fue el menor volumen capturado de langosta.

La producción y captura de camarón experimentó un aumento promedio anual de 12.0 por ciento. En el período enero-abril, la actividad camaronera se redujo en 49.2 por ciento, con relación a igual periodo del año previo. No obstante, se estima que la cosecha de camarón de cultivo del primer ciclo, que inicia el mes de mayo, superará lo cosechado en el primer ciclo de 2009, debido al incremento de las hectáreas en producción. Las perspectivas de producción para el segundo ciclo también superan lo producido en el mismo período del año pasado.

Las exportaciones de camarón alcanzaron un volumen de 3.0 millones de libras (76.7% de camarón de cultivo), inferior en 12.6 por ciento respecto a lo exportado en el mismo período del año pasado, debido al retraso en el levantamiento de la cosecha del primer ciclo. Así mismo, el valor de las exportaciones de este rubro se redujo en 32.3 por ciento, como consecuencia de caídas en el volumen y en el precio promedio de exportación. Los principales destinos de las exportaciones de camarón continúan siendo Centroamérica (29.2 por ciento), Estados Unidos (23.3 por ciento), España (19.0 por ciento), Taiwán (9.0 por ciento) y México (8.8 por ciento).

El Instituto Nicaragüense de la Pesca y Acuicultura (INPESCA) informó que el período de veda para el camarón marino (rojo y blanco), en la costa Caribe, inició el primero de abril y finalizará el 31 de mayo de 2010. Debido al comportamiento observado de esta actividad en el año 2009, y de acuerdo a los resultados del monitoreo del recurso que realiza esta institución, se decidió reducir el esfuerzo pesquero de 54 embarcaciones a 20 embarcaciones, por lo cual no fue necesario decretar veda total. En el océano Pacífico, la veda es indefinida para la captura de camarón, debido a la sobreexplotación de este recurso en años anteriores y a que no hay indicios de recuperación en el futuro próximo.

La captura de langosta presentó una reducción de 8.4 por ciento (11.6% en abril 2009). En el período enero-abril, el volumen de captura de langosta creció 24.0 por ciento con relación a lo registrado en similar período de 2009. El "Reglamento para el Ordenamiento Regional de la Pesquería de la Langosta del Caribe" establece que a partir de este año, los países de la región Centroamericana acordaron implementar la suspensión temporal de pesca de langosta del Caribe por un lapso de cuatro meses en vez de tres meses, el cual inició en el mes de marzo y concluirá el 30 de junio de 2010. Referente a la captura de peces, ésta mostró un crecimiento de 6.8 por ciento (2.2% en abril 2010), desacelerándose en 1.1 puntos porcentuales respecto al mes previo.

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) continuó mejorando, al mostrar un crecimiento promedio anual de 4.8 por ciento (-3.5% en abril de 2009). En el periodo enero-abril, el IPI presentó un incremento de 4.4 por ciento respecto al mismo período del año previo (-3.5% en 2009). El dinamismo de la actividad estuvo marcado por el buen desempeño de las ramas alimentos y vestuario, principalmente, las que en conjunto sumaron un aporte de 7.6 puntos porcentuales. En contraste, se observó disminución en las ramas bebidas, tabaco, papel e imprenta, productos químicos y productos no metálicos, entre otros, con un aporte de -2.9 puntos porcentuales.

La rama bebidas presentó una disminución promedio anual de 1.6 por ciento (-3.3% en abril de 2009). La variación acumulada en el período enero-abril fue de -0.5 por ciento (-8.0% en 2009), lo cual tuvo su origen en la menor producción de cervezas y aguas gaseosas, aunque éstas han mostrado cierta recuperación en los últimos meses. En contraste, se observó buen desempeño interanual en la producción de rones, aunque sus niveles productivos aún no alcanzan los registrados en períodos anteriores.

La rama alimentos continuó mostrando dinamismo, al registrar un crecimiento promedio anual de 9.9 por ciento (3.0% en abril de 2009). De igual manera, el período enero-abril mostró incremento, con una tasa de 5.7 por ciento (0.8% en 2009). El dinamismo en la producción de carne de res, aceite vegetal, leche pasteurizada, avena y galletas, más la recuperación observada en la producción de carne de pollo y alimentos para aves, continuó sustentando el mejor desempeño de la rama, la que se ha visto beneficiada por la apertura de nuevos mercados externos para la exportación de carne de res y la mejora internacional del precio de la misma. En contraposición, se observó disminución en harina de soya y café procesado, principalmente.

La rama vestuario mostró un comportamiento más dinámico, al registrar un crecimiento promedio anual de 29.1 por ciento (-35.5% en abril de 2009). En el período enero-abril, esta rama reflejó un crecimiento de 64.5 por ciento respecto al mismo período del año pasado (-41.6% en 2009). Este buen desempeño responde a impulsos generados por la demanda externa que sustenta principalmente a esta rama, y que se ha visto fortalecida por la confianza que ha generado la tendencia positiva de la economía global.

La producción de tabaco mostró una disminución promedio anual de 8.2 por ciento (-1.6% en abril de 2009), lo cual significó una mejora de 6.1 puntos porcentuales respecto al mes previo. La producción de derivados del petróleo registró una disminución promedio anual de 6.2 por

ciento (11.1% en abril de 2009), una disminución acumulada de 19.7 por ciento en el primer cuatrimestre del año (49.2% en 2009).

Minería

La actividad de minería reflejó una variación promedio anual de 1.0 por ciento (-1.4% en abril 2009), lo que representó una mejora de 3.8 puntos porcentuales respecto al mes anterior y un resultado positivo después de treinta meses con tasas de crecimiento promedio anual negativas. En los primeros cuatro meses del año, esta actividad reflejó un crecimiento de 26.0 por ciento (-8.0 en el mismo período de 2009), resultado de la mejora en la producción de minerales metálicos (1.9%), en los que se observó incrementos en la extracción de plata (43.7% promedio anual) y oro (1.2%).

La minería no metálica mostró signos de recuperación al reflejar una variación promedio anual de -0.4 por ciento, en la que incidió el comportamiento de la producción de piedra cantera, que registró un crecimiento promedio anual de 6.0 por ciento, opuesto a la continua caída en la producción de hormigón, arena y cal.

El precio promedio internacional del oro fue US\$ 1,153.3 la onza troy en abril, lo cual significó un incremento en 32.7 dólares respecto al mes anterior y de 28.5 por ciento respecto a abril 2009. La tendencia ascendente en el precio obedece a las expectativas de una mayor demanda por parte de los inversionistas como medida para diversificar sus portafolios de inversión.

Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción continuó mostrando signos de recuperación, al reflejar una caída de 11.5 por ciento (-11.8 en abril 2009), la menor registrada en los últimos trece meses. Las señales de recuperación se hacen más evidentes al observar la tasa acumulada en el período enero-abril (1.6%) y la tasa interanual (6.7%), así como la tendencia de los diferentes materiales que conforman este índice.

De manera desagregada, los materiales de construcción han registrado una menor contracción en promedio anual, pero una clara recuperación en tasas interanuales. Las mejoras más importantes se han registrado en cemento, arena, bloques y adoquines.

La construcción privada registró al primer trimestre de 2010, una caída de 31.2 por ciento, 3.4 puntos porcentuales menos que el trimestre anterior, resultado de mejoras reflejadas en los destinos residencial e industrial principalmente. En el destino residencial, uno de los factores que pudo haber impulsado es la construcción de nuevas viviendas a través del Programa Crédito Justo para Viviendas de Interés Social, dada su aceptación por parte de los usuarios.

En construcción pública, se continúa mejorando la ejecución de las obras programadas tanto en el Gobierno Central como en las empresas públicas, particularmente obras verticales, viviendas de interés social y obras de ingeniería civil.

Comercio

La actividad comercial registró un crecimiento promedio anual de 0.4 por ciento (-1.8% en abril de 2009). En los primeros cuatro meses del año, la actividad comercial presentó un

crecimiento acumulado de 3.7 por ciento respecto a igual período de 2009 (-6.4% en 2009). La recuperación de la actividad fue sustentada por el dinamismo observado en la comercialización de bienes industriales, pecuarios y pesqueros, aportando 2.7 puntos porcentuales; dentro de estos bienes sobresalen los cereales, carne de res, carne de pollo, leche pasteurizada, huevos, camarones y pescados. En cambio, se observó disminución en la comercialización de bienes agrícolas e importados, los que aportaron en conjunto -2.3 puntos porcentuales.

Financiero

La actividad financiera indicó una disminución promedio anual de 7.2 por ciento (-3.8% en abril de 2009). En el período enero-abril, esta actividad mostró una disminución acumulada de 7.9 por ciento respecto al mismo período del año anterior (-7.0% en 2009). La causa principal de la baja de esta actividad ha sido la reducción de los ingresos financieros, a causa de la menor asignación de créditos, que induce a la caída de los ingresos financieros por intereses y comisiones, principalmente en los créditos de tipo personales, comerciales, de consumo e hipotecarios.

Energía y agua potable

La actividad de energía y agua mostró un crecimiento promedio anual de 2.9 por ciento (3.3% en abril 2009), lo cual significó una desaceleración de 0.6 puntos porcentuales respecto al mes previo, como resultado de menores tasas de crecimientos incrementos de 4.4 por ciento en la producción de agua (4.5% en abril 2009) y de 2.4 por ciento en la generación de energía (2.9% en abril 2009). La generación de energía estuvo afectada por problemas en el sistema de enfriamiento, vibración en turbinas, fallas eléctricas y baja afluencia de los vientos. En los primeros cuatro meses del año, la actividad reflejó una disminución de 0.3 por ciento respecto al mismo período del año anterior (-0.7 en 2009).